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Estimados socios:
Es para mí un auténtico placer dirigirme a todos vosotros desde el último número del año de la 
revista de la Asociación Frisona de Cantabria.
Quiero agradecer a AFCA el trabajo que viene realizando a lo largo de su historia en la mejora del 
sector ganadero de nuestra región, y fundamentalmente, en el mantenimiento del libro genealógico 
de la raza frisona y en el control lechero como herramienta fundamental para el desarrollo de 
nuestra cabaña. 
Felicidades y gracias.

AFCA es una de las asociaciones que he podido visitar en estos apenas tres meses que llevo al frente de esta Consejería 
tan importante para nuestra Comunidad. En la visita a sus instalaciones nos recordaron el origen de la Asociación, los 
medios con los que cuenta y los fines que persigue. También nos enumeraron el sinfín de actividades que se implementan 
desde la Asociación en beneficio de sus socios-ganaderos; cómo se hace el seguimiento de las futuras vacas desde que 
nacen y su devenir vital; la importancia del asentamiento en el Libro Genealógico; las características de sus progenitores; 
los procesos de selección de futuros padres que mejoren la raza; o la utilidad del control lechero al permitir determinar 
la producción láctea de las hembras, tanto en cantidad como en calidad.
Y es por ello que AFCA cuenta con el apoyo de la Consejería en todas estas actuaciones.
Incluidas en los Presupuestos Generales para el año 2025, seguimos contemplando líneas de subvenciones para actividades 
relacionadas con la mejora genética y para gastos de funcionamiento y/o asesoramiento de la propia Asociación.
Con todo ello se persigue: la promoción de la actividad agraria, fundamentalmente ganadera, vinculada a las producciones 
de calidad; potenciar la labor de los ganaderos fomentando la recría de animales selectos de raza pura y colaborando 
con el libro genealógico; e incentivar la celebración de los certámenes ganaderos.  
Para ello se han articulado unas partidas: 
Ayudas destinadas a los productores de vacuno de leche ligada a tierra, con el fin de facilitar la subsistencia de las pequeñas 
y medianas explotaciones mediante el aprovechamiento de los recursos pastables. Además, se busca la prevención de 
incendios como medida de lucha contra el cambio climático y la protección del paisaje y del medio ambiente. 
Impulsar actuaciones encaminadas al genotipado de terneras. 
Conceder una compensación a las empresas que realizan la recogida periódica de la leche cruda en las explotaciones de 
vacuno de alta montaña y zonas con especial dificultad, manteniendo esta actividad económica básica y tradicional en 
Cantabria. 
Ayudas a las entidades de control lechero destinadas a compensar, en parte, los gastos generados por el control lechero 
oficial. Una herramienta primordial para la mejora genética de las explotaciones de leche en Cantabria. 
La gestión y mantenimiento del libro genealógico de la raza.
El fomento de la celebración de ferias, concursos y exposiciones, que sirven para poner de manifiesto los avances 
conseguidos tras la aplicación de los distintos programas de mejora ganadera, y también para dar prestigio a los 
ganaderos expositores.
Termino, agradeciendo a toda la familia de AFCA y en su nombre al presidente, Germán, y a su gerente, Fernando, por 
vuestro trabajo diario. Contáis con mi compromiso de trabajar juntos en pos del progreso de nuestras explotaciones de 
leche, que es, en definitiva, el futuro de nuestros ganaderos.
María	Jesús	Susinos	Tarrero,	Consejera	de	Desarrollo	Rural,	Ganadería,	Pesca	y	Alimentación	del	Gobierno	de	Cantabria.
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4concursos

Llinde	Ariel	Jordan	logra	su	quinto	campeonato	
y	Cantabria	brilla	en	el	Concurso	Nacional

En Gijón se celebró el 28 de 
septiembre la 44ª edición del 
Concurso Nacional de Raza Frisona 
CONAFE’24, bajo el juzgamiento 
del italiano Giuseppe Beltramino. 
De Cantabria compitieron 46 
animales de 13 ganaderías: 
Cudaña, SAT Ceceño, La Marina de 
Retortillo, Somoboo, Ganadería 
Peñagemil, Ganadería Pelayo 
Sarabia, SAT Cabo Oyambre, 
Ganadería El Seco, El Cantón, 
Gloria Holstein, Alegría, SAT 
Tezanillos y Sarabia Isla. 

Terneras	y	Novillas
'Oyambre	 Canela	 Rompen	
Red', de SAT Cabo Oyambre, fue 
designada Subcampeona Nacional 
de Terneras y Novillas Rojas.
De Cantabria fue también la 
campeona de la sección 6ª, novillas 
de 21 a 24 meses, 'Gloria	Collision	
Delfina', de Gloria Holstein.
La Campeona Nacional de Terneras 
y Novillas fue 'Rey 1273 Haxl 
Bambi', de SAT Rey de Miñotelo 
(Galicia) y la Campeona Reserva 
'Venturo Haxl Rosek', de Casa 
Venturo (Asturias). La Mención de 
Honor fue 'Rey 1243 Dani Brahina', 
de SAT Rey de Miñotelo (Galicia).
El Mejor Rebaño y el Mejor Criador 
de Terneras y Novillas fue SAT Rey 
de Miñotelo y el 2º Casa Venturo.

Vacas
'Llinde	 Ariel	 Jordan', de SAT 
Ceceño, fue elegida Vaca Gran 
Campeona Nacional por quinta 
vez consecutiva (2019, 2021, 2022, 
2023 y 2024). Antes había ganado 
su sección de Vacas con más de 
60.000 kg de producción y el título 
de Vaca Adulta Campeona.
Ariel es una vaca espectacular 
de 13 años, con 7 partos y una 
producción de más de 130.000 
kg de leche. Tres semanas antes 
se había proclamado también 
Campeona Regional de Cantabria 
por tercera vez. Sin duda, un 
animal único que se encuentra 
entre los mejores del mundo.
De Cantabria cabe destacar 
también el primer puesto 
obtenido en la sección de 4 años 

con 'Cudaña	 App	 Haniko	 Et', de 
Cudaña, que fue además Mención 
de Honor del Campeonato de 
Vacas Adultas, y en la sección de 
6 años o más con 'Somoboo	Elvira	
Elude', de Somoboo.
Con este triunfo de Ariel, 
Cantabria ha ganado el título 
de Vaca Gran Campeona en 21 
ocasiones (sumando los concursos 
nacionales de primavera y 
otoño desde 1980), e iguala a la 
comunidad de Asturias.
Otros	grandes	premios
La ganadería Cudaña obtuvo el 
valioso título de Mejor	 Rebaño	
Nacional, con un magnífico lote 
de tres animales, y el de 2º Mejor 
Criador.
Además, Cantabria	 fue	 elegida	
Mejor	Autonomía, por delante de 
Asturias, poniendo el broche de 
oro a este concurso nacional 2024.
El juez del concurso eligió como 
Mejor	 Manejador del concurso 
a Adrián	 Entrecanales, de la 
ganadería cántabra Cudaña, 
seguido por Germán Fernández 
(otro cántabro, de la ganadería 
Casa Venturo) y Alberto Iglesias.
El domingo se celebró el 
Campeonato Nacional de 
Manejadores con una alta 
participación y en la categoría 
infantil la ganadora fue India	
Entrecanales, de Cudaña.

La	impresionante	vaca	de	SAT	Ceceño	sigue	agrandando	su	leyenda.	
Cudaña	firmó	una	excelente	actuación	con	el	premio	al	Mejor	Rebaño	y	
2º	Mejor	Criador,	y	Cantabria	fue	elegida	Mejor	Autonomía.

¡¡¡ENHORABUENA A TODOS!!!
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Resultados	de	Cantabria	en	el	Nacional
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Rey 1273 Haxl Bambi - SAT Rey de Miñotelo (Galicia)
Gran Campeona Nacional de Novillas

Gloria Collision Delfina - Gloria Holstein (Cantabria)
1ª Novillas 21-24 meses
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Fotos: CONAFE

OYAMBRE	CANELA	ROMPEN	RED	-	SAT	CABO	OYAMBRE	(CANTABRIA)
SUBCAMPEONA	NACIONAL	DE	TERNERAS	Y	NOVILLAS	ROJAS
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Sarabia Marbella Deejay
3ª sección Vacas hasta 26 meses

Cudaña Tema Ohio
2ª sección Vacas hasta 31 meses

Gloria Warriors Antya Red
3ª sección Vacas hasta 36 meses
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Fotos: CONAFE

Cudaña Anjula Moliere
3ª sección Vacas 3 años sénior

Cudaña App Haniko Et
1ª sección Vacas 4 años y Mención de Honor Vaca Adulta Campeona

Sección Vacas 4 años



10concursos

Cudaña Kim Outlast
2ª sección Vacas 5 años

Somoboo Elvira Elude
1ª sección Vacas 6 años o más

Somoboo Elvira Elude
1ª sección Vacas 6 años o más



11 concursos

Fotos: CONAFE

Llinde Ariel Jordan
1ª sección Vacas más de 60.000 kg

ARIEL Y AGAPITO, EQUIPAZO
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Fotos: CONAFE

LLINDE ARIEL JORDAN 
REINA ABSOLUTA 

CON SUS 
5 CAMPEONATOS 

NACIONALES 
Y 3 REGIONALES
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'Oyambre Canela Rompen Red', Subcampeona Nacional Terneras y Novillas Rojas

'Somoboo Elvira Elude', 1ª sección Vacas de 6 años o más
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'Cudaña App Haniko Et', 1ª sección Vacas 4 años y Vaca Adulta Mención de Honor

'Llinde Ariel Jordan', Vaca Gran Campeona Nacional
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CANTABRIA
MEJOR AUTONOMÍA 2024

¡El futuro!
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Fotos: CONAFE



18concursos entrevista

Resultados	Concurso	Nacional	Raza	Frisona	CONAFE’24
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CUDAÑA,	Mejor	Rebaño	y	2º	Criador	Nacional

entrevista entrevista

La	ganadería	Cudaña,	de	Labarces	(Valdáliga),	fue	una	de	las	grandes	triunfadoras	en	el	pasado	
Concurso	Nacional.	El	juez	eligió	el	lote	de	Cudaña,	formado	por	3	magníficos	ejemplares,	como	
Mejor	Rebaño	Nacional.	Además,	la	ganadería	logró	el	título	de	segundo	Criador,	demostrando	
el	gran	trabajo	que	están	llevando	a	cabo	como	criadores	desde	hace	mucho	tiempo.
Adrián	Entrecanales,	 que	 fue	elegido	Mejor	Manejador	del	 concurso,	 explica	por	qué	es	 tan	
valioso	haber	obtenido	estos	premios.	¡Enhorabuena!

¡BUEN	TRABAJO!

AFCA.- ¿Por qué es tan importante 
(y complicado) conseguir estos 
títulos en el Nacional?
Adrián	Entrecanales.- Los premios 
de mejor rebaño y mejor criador 
son dos de los premios más 
complicados de conseguir, por 
lo que le damos mucho valor. 
Para esto tienes que tener varias 
vacas muy buenas y que consigan 

puestos muy altos en cada sección. 
Para el premio de mejor rebaño, 
además de ser vacas que queden 
bien en su sección, normalmente 
tienen que ser adultas. En 
definitiva, tener tres vacas 
que se parezcan, adultas y que 
queden bien su sección es muy 
complicado. El premio al mejor 
criador implica tener cinco vacas 

en muy buena forma, que queden 
muy bien en su sección, y que 
además han tenido que nacer en 
casa.  Por lo tanto es un trabajo de 
muchos años escogiendo buena 
genética, acoplando bien los toros 
y, por supuesto, teniendo después 
suerte para que estos animales 
buenos sigan produciendo y 
evolucionando.

CUDAÑA KIM OUTLAST CUDAÑA APP HANIKO ETCUDAÑA ANJULA MOLIERE
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AFCA.- ¿Cómo describirías el 
camino seguido para llegar hasta 
aquí?
Adrián	Entrecanales.- Son premios 
que muestran muchos años de 
evolución genética. Para nosotros, 
que nos gustan las buenas vacas, 
es un placer y una satisfacción ver 

cómo generación tras generación 
las vacas van mejorando, y 
vamos consiguiendo cada vez 
más resultados en calificación, 
producción y tambien en los 
concursos.
En consonancia con lo anterior, 
hay que ir adaptándose a los 

tiempos. Hace años se buscaban 
vacas más grandes y quizás ahora 
se buscan vacas más armónicas, 
más compactas, y se le da más 
valor a las patas y el ubre. Y eso 
generalmente se consigue con los 
toros adecuados,  con la genética.

Cudaña Tema Ohio

Cudaña Kim OutlastCudaña App Haniko Et

Cudaña Anjula Moliere

Las	chicas	Entrecanales	pisan	fuerte

CAN
DELA

IN
DIA

CARO
LIN

A

Candela, la manejadora
más pequeña y resuelta

India, Manejadora Campeona 
Nacional en categoría Infantil 

Carolina, Premio Mujer Emprendedora 
'Premios Emprendedores de Cantabria'

otorgados por El Diario Montañés
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Los siguientes animales han obtenido la categoría de EXCELENTE y MB en las calificaciones celebradas en Cantabria 
desde el 6 de mayo hasta el 15 de noviembre de 2024. 
La información sobre genealogías, índices genéticos, producciones y calificaciones puede consultarse en la página 
web de AFCA: www.afca.es, a través del sistema de información de Conafe ‘SINBAD’.

ranking

Calificaciones
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Calificaciones

ranking



24ranking

Calificaciones



25

Calificaciones

ranking



26ranking

Calificaciones



27

Calificaciones

ranking



28ranking

Calificaciones



29

Calificaciones

ranking



30ranking

Calificaciones



31artículo

Salud	 intestinal	 y	 desafíos	 metabólicos	 en	 los	
periodos	de	transición

La salud gastrointestinal es un 
concepto de creciente importancia 
en la nutrición humana y 
de monogástricos, donde la 
preservación y mejora de las 
funciones del intestino ha sido 
objeto de extensas investigaciones. 
De esta manera, se ha podido 
demostrar que la salud intestinal 
está directamente relacionada 
con la salud y la productividad. Sin 
embargo, su estudio en rumiantes 
ha sido mayoritariamente centrado 
en el rumen. 
Factores	 que	 afectan	 la	 salud	
gastrointestinal
Entre los principales factores que 

impactan negativamente la salud 
gastrointestinal se encuentran:
• Restricción de alimento.
• Estrés ambiental y fisiológico.
• Cambios bruscos de dieta.
• Inflamación local y sistémica.
Todos estos factores pueden 
llevar a un deterioro de la 
funcionalidad del intestino, 
promoviendo condiciones como 
la permeabilidad intestinal, 
donde la barrera natural se 
debilita permitiendo la entrada 
de contenidos indeseables 
desde el lumen gastrointestinal 
a la circulación. Este fenómeno 
desencadena una serie de 

respuestas inflamatorias local 
y sistémica, que incrementa los 
requerimientos energéticos del 
organismo.
La presencia de estos factores en 
nuestras ganaderías es bastante 
común, especialmente durante 
los periodos de transición como 
el periparto, el destete o la 
adaptación al cebo. Durante 
esos momentos, los animales 
enfrentan desafíos significativos 
debido a los cambios fisiológicos, 
metabólicos y ambientales 
que afrontan, que pueden 
desencadenar desequilibrios 
que afecten a su rendimiento. 

Alejandra	Valentín	Rincón	–	Nutreco

artículo

El 21 de noviembre tuvo lugar en Hoznayo la tradicional Jornada Técnica organizada por Veterinarios	
Asociados,	S.C. A continuación se expone un resumen de una de las conferencias.
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Veterinarios Asociados  “Un nuevo concepto de garantía“ 
Treinta años han pasado desde que nació un nuevo grupo de Veterinarios, con el fin de resolver y ayudar a nuestros ganaderos 

de una forma sencilla y cercana, aportando todos nuestros conocimientos y la más alta tecnología.

Asesoramiento en Nutrición

Gestión de Explotaciones

Calidad de Leche y Mamitis

Sexado Fetal y Control Reproductivo

Cinco puntos importantes
- Asesoramiento en Nutrición
- Gestión de Explotaciones 
- Calidad de Leche y Mamitis
- Sexado Fetal
- Control Reproductivo
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Por ello, en estos periodos tan 
decisivos los animales necesitan 
su salud general y gastrointestinal 
al máximo rendimiento para 
maximizar la eficiencia energética. 
El intestino permeable se ha 
propuesto como un factor 
predisponente a otros desórdenes, 
incluyendo abscesos en hígado en 
vacuno de carne y enfermedades 
metabólicas en vacas de leche.
Impacto metabólico en los 
animales en transición
Tras el parto, las vacas pasan 
por un estado de balance 
energético negativo, donde los 
altos requerimientos de energía 

no pueden ser satisfechos con 
la ingesta de materia seca. La 
respuesta del animal a esta 
circunstancia es la movilización 
grasa para obtener energía, 
aumentando los niveles de ácidos 
grasos no esterificados (NEFA) y 
su transformación en el hígado a 
cuerpos cetónicos. 
Cambio	de	paradigma
El manejo tradicional a las 
enfermedades metabólicas en 
el periparto se ha centrado en 
limitar la movilización de grasa 
y prevenir la hipocalcemia. Sin 
embargo, la movilización de NEFAS 
y su transformación en cuerpos 

cetónicos para la obtención de 
energía es el mecanismo de 
supervivencia por excelencia de 
todas las especies en periodos de 
balance energético negativo. 
Las evidencias de la relación entre 
los niveles de cuerpos cetónicos y 
el nivel de problemas en la vaca 
nunca ha sido muy fuerte. Está 
más basada en una asociación 
que en una relación de causa – 
efecto. Es por ello que esta visión 
está evolucionando, y empieza a 
considerarse la movilización grasa 
como una respuesta metabólica 
normal en animales sanos que 
abordan un desafío energético.  
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Entonces,	 ¿cuál	 podría	 ser	 la	
causa	de	 los	problemas	en	vacas	
alrededor	del	parto?
Alrededor del parto ocurre un 
proceso biológico normal de 
activación inmune y respuesta 
inflamatoria. Si esta inflamación 
se vuelve patológica, reduce 
la ingesta de materia seca, 
aumenta el consumo de energía 
e incluso podría ser la causante 
de la hipocalcemia a través de 
diferentes procesos. 
Una fuente de inflamación es el 
intestino permeable. Como hemos 
visto, existen factores durante el 
periodo de periparto que podrían 
provocar un daño en la función 
barrera del intestino y permitir la 
traslocación de endotoxinas. 

Podría ser que cambios en el 
aumento de NEFA circulante, 
cuerpos cetónicos e hipocalcemia, 
no fueran responsables de los 
resultados negativos, sino que 
fueran un simple reflejo de, o bien 
cambios metabólicos normales 
para alcanzar altas producciones, 
o secuencias metabólicas 
posteriores consecuencia de 
la hipofagia y el aumento en el 
consumo de energía inducidos por 
la activación inmune que produce 
la inflamación.
Estrategias para optimizar la salud 
intestinal y el rendimiento
En orden de mejorar la salud 
general y la productividad 
del ganado, las soluciones 
nutricionales para preservar y 
mejorar la salud ruminal han 

sido ampliamente exploradas. Sin 
embargo, se presenta una nueva 
oportunidad para el desarrollo 
de una estrategia eficiente para 
modular el metabolismo y la salud 
intestinal.
Conclusiones
La inflamación es un proceso 
muy costoso en energía y 
nutrientes. El enfoque actual 
subraya la necesidad de 
abordar los problemas de salud 
gastrointestinal y metabólica 
desde una perspectiva holística. 
Estrategias que prioricen la salud 
del intestino y reconozcan la 
importancia de una inflamación 
controlada pueden representar 
una nueva oportunidad para 
mejorar la eficiencia productiva y 
el bienestar animal.

artículo
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Exgacal,	S.C.

entrevista entrevista

FICHA	TÉCNICA:
. Nombre: Exgacal, S.C.
. Responsable: Javier Calvo Cosío
. Ubicación: Orejo, Marina de Cudeyo
. Superficie de terreno: 35 ha
. Nº animales: 135 total, 80 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 10.073 kg leche; 3,79% Grasa; 3,43% Proteína

En Orejo se encuentra la ganadería Exgacal, donde nos reciben Javier	Calvo y su hija Alba. Exgacal 
nació hace casi 30 años sin ninguna tradición familiar ganadera y ahora comienza un ilusionante 
proceso de expansión gracias al relevo generacional asegurado por las hijas de Javier.

AFCA.- ¿Cómo nació esta 
ganadería?
Javier	 Calvo.- Nosotros no 
tenemos descendencia ganadera 
de ningún lado, venimos de 
Santander, de la zona de Monte, 

aunque siempre estábamos 
con animales. Nos dieron la 
oportunidad a mi hermano y a 
mí de poner una ganadería y la 
compramos aquí en el año 97. En 
2001 dejamos de producir leche 

y nos quedamos con las novillas. 
Mi hermano fue a trabajar fuera, 
pero a mí me gustaba esto porque 
la libertad que tengo aquí no la 
tengo en ningún otro sitio, así que 
en 2011 volví a poner la ganadería.
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AFCA.-	¿Fue complicado aprender 
sin tener una base ganadera?
J.C.-	Los principios son muy duros. 
No sabíamos nada del sector. La 
gente nos ha ido asesorando, el 
difunto Raúl nos ayudó muchísimo, 
hicimos cursos y al final aprendes 
mucho con los errores. Ahora 
hay que enseñar a las nuevas 
generaciones lo poco que sabes.
AFCA.- ¿Cómo siguió 
evolucionando la granja?
J.C.- Teníamos cuatro novillas 
y fuimos comprando animales 
poco a poco y evolucionando 
hasta tener lo de hoy. Pusimos el 
robot de ordeño hace 8 años, con 
el que estamos muy contentos, 
y con vistas a seguir creciendo, 
porque mis hijas van a seguir con 
el negocio.
AFCA.-	¿Cuántas hijas tienes?
J.C.- Andrea es la mayor, tiene 19 

años y está estudiando Ingeniería 
Agrónoma en Santander. Alba 
tiene 16 años y ha empezado este 
año Agropecuaria en Heras. La 
pequeña se llama Marta y tiene 9 
años. Para esta aún es pronto para 
decidir lo que le va, pero la mayor 
parece decidida a seguir con la 
granja y la mediana también va 
encaminada.
AFCA.- Ahora que parece asegurado 
el relevo, ¿la idea es ampliar?
J.C.- Sí. Ahora mi hija está 
haciendo un curso online para la 
incorporación y tenemos intención 
de hacer una nave nueva, porque 
esta se ha quedado un poco 
obsoleta. Hemos tenido que 
arrendar otra nave para la recría 
porque no entraba aquí. Las cosas 
de la administración van despacio, 
pero cuando nos den los premisos 
empezaremos.

AFCA.-	¿Cómo ha evolucionado la 
ganadería de leche en esta zona?
J.C.-	 Antes había explotaciones 
pequeñas con 10-15 animales de 
gente que trabajaba fuera. Todo 
eso ha ido desapareciendo y las 
ganaderías cada vez son más 
grandes, supongo que como en 
el resto de los municipios. Nos 
obligan a mayores explotaciones 
para sacar algo de rentabilidad, si 
no es inviable. 
AFCA.- ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
J.C.- Tenemos todo el terreno 
alrededor, unas 8-9 hectáreas 
arrendadas y el resto en propiedad. 
Es importante tenerlo cerca por 
el ahorro de costes que supone. 
Sembramos 15 ha de maíz al año 
(este año ha sido muy bueno) y lo 
demás raygrass y pradera natural. 

entrevista
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AFCA.-	 ¿Cómo están distribuidos 
los animales?
J.C.- Las terneras están la primera 
semana con el calostro en unas 
casetas individuales. Pasan al 
patio de arriba y a los 3-4 meses 
empezamos a destetar. Se quedan 
aquí hasta los 7 meses y después se 
trasladan a la otra nave, hasta que 

preñen y vuelvan aquí a parir. Las 
vacas secas se quedan aquí y están 
abiertas 24 horas al día, tienen 4 
hectáreas de terreno para ellas 
solas, y son las únicos que entran y 
salen cuando quieren. Las vacas en 
producción están estabuladas, y al 
ser la nave algo pequeña tenemos 
muchos problemas de patas, 

pero esperamos solucionarlo 
con la nueva nave. Hemos ido 
mejorando en bienestar animal 
con los ventiladores, los suelos 
de goma en los cubículos, etc, 
pero nos falta algo de espacio. 
Aquí cuidamos y tratamos a los 
animales lo mejor posible, porque 
son lo más importante.
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AFCA.- ¿De qué está compuesta la 
ración base?
J.C.- Las terneras suelen tomar 
veza deshidratada con el pienso, 
una mezcla de harinas de maíz 
y soja, para su crecimiento. Las 
secas toman lo mismo que las 
novillas, pero se les pone silo de 
verde con silo de maíz para que 
tengan más forraje. Las vacas en 
producción están tomando 20 kg 
de silo de maíz con 16 kg de silo de 
hierba, 850 g de paja blanca, 9 kg 
de concentrado en la mezcla más 
los 6-7 kg de media que comen en 
el robot.
AFCA.- ¿Cuándo pusisteis el robot 
de ordeño?
J.C.- El 13 de diciembre de hace 
8 años. Estábamos un poco 
asustados por la adaptación de las 
vacas, pero en 15 días entraron 

todas a ordeñar, apenas hubo 
problemas. Ahora se ordeñan 58 
animales.
AFCA.- ¿Qué cambios notasteis en 
las vacas con el robot?
J.C.- No hemos notado aumento 
de producción. Las vacas no 
están rindiendo como deberían 
porque les falta un poco más de 
comodidad, pero sí están muy 
relajadas y tranquilas. No tenemos 
mucha producción, pero sí sólidos. 
Prefiero dar buena calidad antes 
que cantidad. Con el robot las vacas 
están monitorizadas y controladas 
una por una, te advierte de 
posibles enfermedades y puedes 
actuar antes de que sea más 
importante.
AFCA.- ¿Y qué ventajas tiene el 
ordeño robotizado para vosotros?
J.C.- A nosotros el robot nos da 

descanso, sosiego y poder estar en 
casa más tiempo y ausentarte si lo 
necesitas. Las chiquillas controlan 
más el tema tecnológico y 
dominan el robot y yo los sábados 
por la tarde y domingos puedo 
descansar. Además, el robot te 
quita muchas horas de trabajo y 
también frío, porque en la sala de 
ordeño se pasa muchísimo frío.
AFCA.- ¿A qué edad se insemina 
por primera vez?
J.C.- Solemos inseminar a partir de 
los 14 meses, si ya tienen un buen 
tamaño. A las vacas las dejamos 
de 30 a 40 días para que limpien. 
Los veterinarios vienen todas las 
semanas a hacer un reproductivo, 
se va mirando si hace falta algún 
tratamiento, y normalmente a 
los 60-70 días reciben la primera 
inseminación.
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AFCA.- A la  hora de buscar un 
padre para inseminar, ¿qué miras 
preferentemente?
J.C.- Yo busco que tengan buenos 
índices genéticos en el tema de 
estructura del animal, me importa 
mucho la calidad de la leche, que 
sea doble A, y patas. Aquí tenemos 
problemas de patas por el estrés 
debido al espacio, los pasillos son 
estrechos y no pueden moverse 
del todo bien.
AFCA.- ¿Cuáles son los principales 
padres que estáis usando?
J.C.- Secuester, Maxl, Larson, 
Quique. Echamos todo sexado.
AFCA.- ¿Hacéis genotipado de las 
terneras? 
J.C.- Aún no, pero cuando tenga el 
número de animales que quiero 
genotiparé, miraré lo que me hace 
falta y sobre los mejores volveré 
a inseminar, porque es una forma 
de avanzar rápidamente.

AFCA.-	¿Cómo es el día a día en la 
granja?
J.C.-	Por las mañanas estoy yo solo, 
y mi madre viene a dar la leche a las 
terneras. Por las tardes vienen las 
chicas y echan una mano. Llego a 
las 6:15 de la mañana y lo primero 
es limpiar pasillos, sanear, meter 
las vacas de retraso, preparar el 
carro mezclador. Se atiende todo 
el ganado de aquí y después con el 
coche voy a la otra nave a atender 
a las novillas.
AFCA.- ¿Qué contratas 
externamente para el 
funcionamiento de la granja?
J.C.-	 Tenemos al grupo de los 
veterinarios de Buiatras, que 
nos hacen podología, control 
reproductivo y prácticamente 
todo. Para hacer las bolas suelo 
contratar al vecino y el tema de 
cosecha de maíz a Ares. Yo hago la 
siega y lo demás. 

AFCA.- ¿Qué utilidad le dais a los 
servicios de AFCA? 
J.C.- Es importante. En el control 
miro sobre todo el recuento 
celular. También me fijo en las 
calificaciones de los animales. 
Hace poco han venido para la 
calificación y ves dónde vas 
fallando. En nuestro caso en las 
patas, porque en estructuras 
estamos bien. 
AFCA.- Solías participar en 
concursos hace tiempo. ¿Qué 
opinas de ellos?
J.C.- Es algo positivo, porque 
se ven evoluciones genéticas, 
te relacionas y conoces gente, 
sales de la cuadra, el ambiente 
que hay…Es un reencuentro. Me 
gustaban y me gustan mucho, 
pero yo solo no puedo dedicarme 
a todo. La experiencia que se vive 
es muy bonita. Cuando se hacían 
los regionales de 2 o 3 días para 
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mí eran como unas vacaciones, 
lo pasaba bien. Dejé de ir hace 
tiempo porque uno solo no puede 
atender el ganado y preparar los 
animales, lleva muchas horas de 
preparación. Pero este año tengo 
a mis hijas y sobrinos volviéndome 
loco con los concursos. Habrá 
que preparar alguna becerra, 
hablaremos con gente que nos 
ayude, seleccionaremos unos 
animales y, con un poco de suerte, 
volveremos poco a poco a las 
andadas.
AFCA.- ¿A qué empresa y precio 
vendéis la leche?
J.C.- La vendemos desde hace 
tiempo a Nestlé. Al principio 
nadie quería cogernos la leche. 
Lo hizo la antigua cooperativa 
Mosaga y cuando esta cerró se la 
vendimos a la quesería de Angulo. 

Estábamos muy contentos con 
ellos, pero un día apareció Nestlé 
y nos decidimos a cambiar por la 
seguridad que puede darte una 
empresa así. Llevamos ya muchos 
años, con sus altibajos y peleas 
como todos. Ahora está a 48 
céntimos el precio base y nos han 
aumentado los requisitos de grasa 
y proteína. Es una batalla que he 
tenido siempre con la industria, 
por qué nos exigen más de lo que 
dice la normativa europea. 
AFCA.- ¿Cuál sería un precio 
razonable?
J.C.- Yo creo que estaríamos bien 
como hace dos años, cuando 
pagaban la leche a 60 céntimos. 
En ese momento nos subieron 
el precio y también subió en la 
distribución. Pero de repente nos 
la bajaron, en total 16 céntimos, 

y en el supermercado sigue al 
mismo precio. Dicen que nos ha 
bajado el pienso, pero hay otras 
muchas cosas que no han bajado 
y en general está todo mucho 
más caro. Y las vacas no solo 
se alimentan de pienso, está el 
maíz, el silo y todo el trabajo que 
hacemos… Un problema de este 
sector es que nuestro trabajo no 
lo contamos nunca y deberíamos 
tenerlo en cuenta. 
AFCA.- ¿Ahora es rentable vuestra 
actividad?
J.C.- Tenemos muchas 
inversiones metidas. Con mi 
edad, la administración no me 
da subvenciones. ¿Cómo quieres 
que evolucionemos y que los que 
vengan detrás vean esto atractivo 
si a mí no me dejas avanzar 
porque tengo más de 40 años? 
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Yo no puedo decir a mi hija que 
se quede aquí, que es rentable, 
cuando estoy pidiendo una ayuda 
para comprar una maquinaria 
que me haga ser más eficiente 
y rentable, y me dicen que no. 
Hay muchos ganaderos que han 
quitado el ganado al jubilarse 
porque los hijos marcharon a 
trabajar fuera. Pero si quieren 
volver, como ha pasado a algunos, 
hoy en día es imposible, salvo que 
tengas muchísimo dinero. 
AFCA.- ¿Qué le pedirías entonces 
a la administración?
J.C.	 Más apoyo a la gente entre 
40 y 55 años. Todavía deberían 
colaborar un poco más, para que 
la gente que tenemos detrás 
vea que sí se puede evolucionar. 

También se debería revisar el 
tema burocrático, porque no hay 
ninguna flexibilidad ni agilidad. 
Por otra parte, dicen que no se 
puede vender por debajo de coste 
pero, ¿quién estima ese coste? 
Debería hacerlo la administración, 
no podemos trabajar con un coste 
calculado hace tres años. 
El precio siempre lo ha puesto la 
industria. Hace años había una 
herramienta de la INLAC, pero 
llegaba la hora de negociar los 
contratos y la industria nos daba 
menos. Nos dais una herramienta, 
pero no la dejáis trabajar, y así no 
vale de nada. La administración 
tenía que haber sido más 
persistente y obligar a que los 
contratos cumplieran con ello. 

Nos quitaron las cuotas lácteas, 
que fue un atraco a mano armada, 
se liberó el mercado y la industria 
nos obligó a bajar la producción, 
sacrificando muchos animales, 
para cumplir sus exigencias. 
¿Con qué herramientas podemos 
ir a negociar, si ellos ponen la 
cantidad, las calidades y el precio? 
¿Qué pongo yo? Mi trabajo y 
mi empeño, para no tener una 
recompensa. Necesitamos una 
herramienta para poder negociar 
con la industria. El precio base 
debería ponerlo la administración, 
según los costes de producción 
que tengamos, y de esa base para 
arriba. 
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AFCA.- ¿Qué planes tenéis para el 
futuro?
J.C.- Ideas en la cabeza tengo 
muchísimas, pero no sé si serán 
rentables. Hemos presentado el 
proyecto para hacer una nueva 
nave para 180 animales de ordeño. 
Mi hija mayor se incorporará a la 
ganadería y podremos empezar 
a pedir subvenciones. Hemos 
hablado con el técnico de Lely para 
ver cómo poner los robots y con el 
ingeniero de alimentación para ver 
cómo distribuir la comida, dónde 
orientar los comederos, etc. Lo 
que sí quiero es que los pasillos 
sean lo más anchos posible, no 

quiero patios estrechos, porque 
las vacas necesitan amplitud. 
El robot de alimentación sería 
muy importante. El sistema del 
carro mezclador ha evolucionado 
mucho, pero creo que alimentar al 
animal poco a poco es mejor que 
todo de golpe. Nosotros a veces 
en verano tenemos problemas 
porque se calienta la comida. 
Aparte de la nave tenemos en 
proyecto hacer una nueva casa 
aquí, junto a la granja, para tenerlo 
todo más cómodo.
AFCA.- ¿Tú animas a tus hijas a 
que se queden aquí?
J.C.- Yo estoy contento de que 

mi esfuerzo se alargue. Ellas ven 
el trabajo que hay y que pueden 
vivir mejor que yo. No van a sufrir 
lo que hemos sufrido nosotros. 
El objetivo al final es ordeñar 
unas 180 vacas en 3 robots, sin 
contratar personal. Es otro de los 
problemas del sector, que no hay 
gente que quiera trabajar aquí. 
Con el ordeño y la alimentación 
robotizados, espero que lo puedan 
llevar todo. Si me marcho puedo 
estar tranquilo, porque sé que 
ellas lo van a cuidar bien.
AFCA.- Un deseo para 2025…
J.C.- Lo único que pido es salud 
para todos.
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Observatorio	Sector	Lácteo

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

EVOLUCIÓN	PRECIO	POR	LITRO	DE	LECHE	EN	ESPAÑA	HASTA	SEPTIEMBRE	2024
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Observatorio	Sector	Lácteo

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

PRECIOS	PERCIBIDOS	POR	LOS	GANADEROS	POR	LITRO	DE	LECHE	
POR	COMUNIDADES	AUTÓNOMAS	HASTA	SEPTIEMBRE	2024

PRECIOS	 MEDIOS	 PONDERADOS	 PERCIBIDOS	 POR	 LOS	 GANADEROS	
POR	LITRO	DE	LECHE	EN	CANTABRIA	Y	ESPAÑA

DATOS	MÁS	DESTACADOS	SEPTIEMBRE	2024
Las entregas de leche de vaca a compradores en España se situaron de enero a septiembre de 
2024 en 5.647.182 t, lo que supone un incremento del 1,6% respecto al año pasado. 
El número de	 ganaderos con entregas continúa descendiendo, hasta situarse en 9.484 en 
septiembre, un 7% menos que hace un año, a razón de 2 ganaderías al día. En Cantabria hay 798 
ganaderos, 65 menos que hace un año, lo que significa una bajada del 7,5%. 
La media en el precio de la leche pagado al productor en España en septiembre fue 0,480€/litro, 
un 7% menor que en el mismo mes del año anterior. En Cantabria el precio se ha situado en 
0,483€/litro (-8% vs septiembre de 2023).



44 sector

Observatorio	Sector	Lácteo
PRECIO	LECHE	UNIÓN	EUROPEA	POR	PAÍSES	SEPTIEMBRE	2024	VS	SEPTIEMBRE	2023

EVOLUCIÓN	PRECIOS	ESTADOS	UNIDOS,	NUEVA	ZELANDA	Y	UE	HASTA	SEPTIEMBRE	2024

sector
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Observatorio	Sector	Lácteo
INFORME	EUROSTAT	AÑO	2023

sector

La producción de leche alcanzó 160,8 millones de toneladas en 2023 en Europa, lo que supone un 
incremento del 0,8% respecto al año anterior. El 96% de esa producción corresponde a leche de vaca. La 
mayoría de la producción de leche (70%) se usó para la producción de queso y mantequilla.
España fue el segundo país que más leche para el consumo produjo en la Unión Europea en 2023, con un 
total del 15 % de la producción total, solo por detrás de Alemania (19%). Alemania es el mayor productor 
de leche destinada a todos los productos (leche líquida, yogures, quesos y mantequilla).

En este gráfico se muestra el número de vacas de leche (eje X) y la 
producción (eje y), para determinar el rendimiento lechero (curva 
verde). Los países que se encuentran por encima de la curva (como 
España), tienen un rendimiento superior a la media europea.
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Rosana	y	Agapito,	S.A.T.	Ceceño

entrevista entrevista

¿Quién	no	conoce	a	Ariel?	Todo	se	ha	dicho	sobre	ella	y	todo	parece	poco.
Pero,	¿quién	está	detrás	de	la	campeona?	¿Cómo	son	Rosana	y	Agapito?

Infancia
AGAPITO
Mi nombre
Tengo dos hermanos, 9 y 11 años mayores que yo. 
No se ponían de acuerdo en el nombre que querían 
y mi padre dijo que ni para uno ni para otro, que me 
llamaría como el abuelo.
Mi barrio
Nací en Torrelavega el 31 de octubre de 1977. 
Crecí en el barrio de Ceceño, donde está la granja, en 
una casa de alquiler en mitad del pueblo. La granja 
estaba a las afueras. Tengo muy buenos recuerdos 
de la infancia, sobre todo jugar mucho con mi prima 
Salomé, con Alberto y Marcos de La Braña, venir del 
colegio, merendar, la bicicleta. Los veranos eran muy 
divertidos porque venían mis primos de Cataluña y de 
Francia; íbamos a la hierba, pisábamos la hierba en el 
pajar, saltábamos de las peñas, íbamos a la playa...
En la granja y con las vacas es donde pasaba más 
tiempo. Antes se hacía todo manual, había tractor 
pequeño, pareja, yegua… Se iba a segar el verde, a 
llevar el abono, a secar el silo con el carro y la yegua, a 
cargar los carros de verde, a segar a dalle… Yo con 10 
años ya ordeñaba. Recuerdo que primero ordeñaban 
las vacas que más leche daban porque yo no podía 
con la olla y después yo las que menos daban. Era 
divertido.
El colegio
No me gustaba nada, pero se me daban un poco mejor 
las matemáticas. Hice hasta 2º en el colegio del Tejo 
y en 3º ya fuimos a Treceño y se me hizo un mundo. 

Terminaban las clases y estaba pensando en venir a 
las vacas, al prao. En 8º no quería seguir estudiando, 
pero vinieron dos maestras a buscarme a casa y 
finalmente saqué el graduado escolar.

ROSANA
Mi nombre
Me pusieron Rosana porque antiguamente se ponía 
el nombre de las madrinas. Me llamo Rosa por mi 
madrina, y Ana, porque la tía de mi padre, que tenía 
6 hijos, quería una hija que se llamara Ana.
Mi barrio 
Nací en Torrelavega el 31 de marzo de 1977. Agapito 
siempre me echa en cara que soy más vieja que él.
Me crie a caballo entre Cóbreces (de donde es mi 
madre) y Torrelavega, en el barrio del Zapatón. 
Estudié en Torrelavega, y mi vida giró en torno a la 
ciudad, era muy urbanita, nada que ver con la infancia 
de Agapito. Cuando éramos críos jugábamos mucho 
en la calle, más que ahora, y de mayor ya mi vida 
estuvo en Cóbreces. Me encantaba venir al pueblo, 
salía con los amigos allí.
Al ser de ciudad en agosto solíamos irnos de 
vacaciones, normalmente a Alicante o a Almería, 
donde mi padre tenía familia. Estaba muy bien.
El colegio
No había ninguna asignatura que me gustase. Yo me 
di cuenta de que podía estudiar cuando terminé el 
colegio, que hice peluquería, cocina y me saqué el 
graduado a la vez.
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ROSANA
Aficiones 
Ahora me entretengo cosiendo, pero realmente se 
me ha olvidado lo que me gusta de verdad. Si me 
preguntas qué me gustaría hacer, no sabría decir. 
La medicina natural me gusta mucho, me gradué 
en kinesología holística en 2011 y forma parte de 
nuestra vida. Ayudo a todo aquel que lo necesita. 
Sigo estudiando porque me gusta, pero no me dedico 
íntegro a ello.
Comida favorita
Somos muy buenos comedores. Si hay algo de lo que 
pecamos es que nos gusta comer, y cosas buenas. 
A Agapito le gustan los garbanzos que le hacen Inma 
y Bego, los que hago yo no tanto...

Aficiones	y	gustos
AGAPITO
Aficiones
A mí lo que me gusta realmente son las motos. Ahora 
estamos haciendo una cosa con unos amigos de la 
infancia. Lo que me gusta es coger la moto de monte, 
coger ruta, ver los paisajes, tomar una cerveza y unas 
croquetas con la gente con la que vas, charlar un rato 
y volver. Eso no lo cambio por nada.
Comida favorita
Solo hay un par de cosas que no me gustan, los 
caracoles y las ostras, y alguna seta. Mi comida 
favorita hoy podría ser los garbanzos marineros que 
ponen en el Mirador de Trasvía, y eso que de pequeño 
no me gustaban los garbanzos.

ROSANA
Alguien a quien admiro 
Yo lo tengo muy claro. Para mí mi referente es 
Agapito, porque es una persona que ha luchado por 
lo que ha querido y lo ha conseguido. Todos los días 
pelea y siempre trata de superarse. 
Lo que más valoro en una persona
La lealtad. Lo más importante es ser leal a las 
personas y a uno mismo.

Referentes	y	valores
AGAPITO
Alguien a quien admiro
Yo me suelo fijar en gente trabajadora, que se 
plantea metas y lucha por ellas. A nivel de famosos 
me he fijado mucho en Rafa Nadal. Cerca, Ivón 
Entrecanales para mí es un referente, trabaja y es un 
luchador incansable. Mi amigo Óscar también me ha 
demostrado que no se rinde nunca y siempre está ahí, 
con sus altibajos como todos, es un luchador nato. Y 
por encima de todos, está mi padre. Es con el que 
estuve desde pequeño y el que me ha dado la base, 
era currante, alegre, le gustaba en lo que trabajaba y 
me enseñó mucho.
Lo que más valoro en una persona
Ser buena persona, hacer el bien, ser normal.
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ROSANA
Si pudieras viajar en el tiempo, ¿cambiarías algo?
Si pudiera viajar en el tiempo, sabiendo lo que sé, 
no cambiaría nada de lo que he hecho. Cuando era 
pequeña, mi madre siempre nos decía a Bienve y a 
mí: casaos con quien queráis menos con uno que 
tenga vacas. Toma, taza y media. Bienve se crió en 
mi casa. Mi madre es de pueblo, pero sus padres se 
fueron a Torrelavega muy pronto y es urbanita total. 
Yo al final hice lo que quise. 
¿Qué deseo pedirías ahora mismo al genio de la 
lámpara? 
Que todo lo que tenemos en proyecto se pueda 
cumplir bien.
¿Dónde te escaparías de vacaciones? 
La última vez que fuimos de vacaciones varios días fue 
a Menorca hace 8 años, y porque íbamos a una boda. 
Volveríamos allí seguramente.  También tenemos 
muchas ganas de conocer Madrid, pero estamos tan 
absorbidos por Ariel, que esas son las aspiraciones 
que tenemos. No somos de irnos muchos días.

La	lámpara	mágica
AGAPITO
Si pudieras viajar en el tiempo, ¿cambiarías algo?
Yo siempre me quise casar mayor, con 30 años o así, 
y llegó Rosana… y nos casamos con 23 años. A día 
de hoy, la vida me ha demostrado que no cambiaría 
absolutamente nada. Todo fue para bien. Miras para 
atrás, desde que tengo uso de razón, y no cambiaría 
nada.
¿Qué deseo pedirías ahora mismo al genio de la 
lámpara? 
Seguir en la línea que llevamos, en nuestra rutina del 
día a día. No somos ambiciosos de querer grandes 
cosas. Tenemos el proyecto de hacernos una casa, 
que salga todo bien, seguir con la granja, que 
evolucione poco a poco y seguir viviendo aquí.
¿Dónde te escaparías de vacaciones? 
A mí no me hace falta irme de vacaciones, porque 
vivimos en un sitio privilegiado. El tema de irse de 
vacaciones es para desconectar, pero aquí trabajo en 
lo que me gusta, y si alguna vez estoy saturado cojo 
la moto, paso unas horas por ahí y para mí es como 
irme de vacaciones. Ahora la idea es secar a Ariel 
y tener un poco más de libertad a la hora de irnos 
un día o fin de semana por ahí. En Madrid tenemos 
grandes amigos y seguramente sea el próximo plan.
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Nuestra	historia

¿Cómo os conocisteis?
Rosana: es una historia muy curiosa y, como siempre, 
está Cudaña en el ajo. Es como la historia de la Dama 
y el Vagabundo, él muy de pueblo y yo muy de ciudad.
Agapito: nos conocimos en el 97. Eloy Entrecanales 
corría rallyes, hizo una fiesta y fuimos todos los de El 
Tejo a colaborar y pasarlo bien. 
Rosana: ese día Bienve, Ivón y yo habíamos estado 
de bautizo y después fui con ellos a la fiesta. Allí 
nos presentaron y volvimos a vernos en el rally de 
Cóbreces y en Torrelavega más adelante. Empezamos 
a salir y nos casamos el 8 de julio del 2000. 
Llegaron los hijos... 
Con Sara bien, éramos jóvenes y se adaptaba, iba 
de fiesta a todas partes con todos. Fue la primera y 
ahora ella es amiga de nuestros amigos. 
Después llegó Mario a trastocar nuestras vidas. Te 
rompe todos los esquemas, tienes que cambiar la 
vida entera. Cuando tenía 1 año empiezas a darte 
cuenta de que es diferente. Nunca piensas que vaya 
a tener algún problema. La época desde los 2 hasta 
los 15 años o así ha girado en torno a él. Además 
del autismo, tiene una enfermedad del intestino 
permeable. Las toxinas le pasaban a la sangre y se 
volvía más agresivo. En la seguridad social querían 
medicarle para que estuviera tranquilo, pero sin tratar 
la enfermedad. Estuvimos en Málaga con un experto 
en kinesología holística, una medicina alternativa. Él 
nos dijo lo que tenía Mario desde el principio, pero 
era algo tan chocante, algo que nuestra mente no 
quería aceptar, que no le creímos y probamos otras 
cosas. Fuimos a Barcelona, pero al final volvimos 
a Málaga y allí le salvaron la vida. Yo me gradué 
también en kinesología holística, y nuestra vida gira 
en torno a esta medicina que no se conoce, pero que 
ha ayudado a mucha gente. No encaja en todas las 
familias, pero en nosotros sí. Ahora él funciona bien, 
con sus rutinas, sus dibujos, sus cómics y sus cosas.

Cómo os afecta...
Una cosa así te une o te separa. A nosotros nos ha 
hecho unirnos más si cabe, ser más luchadores, tener 
la mente más abierta. En el día a día te hace ser mejor 
persona porque tienes a una persona diferente en 
casa, te hace desarrollar una sensibilidad especial. Te 
hace darte cuenta de que cada persona es un mundo, 
con su historia, y hay que respetarlo. Tienes que ser 
más constante, los momentos duros te hacen más 
fuerte y tener la mente más abierta… Una persona de 
estas tenía que pasar por la vida de muchas familias. 
Te deja huella y te hace ser mejor. 
La adaptación de Rosana
Rosana: yo no conocía el mundo de las vacas y 
concursos en absoluto, pero tengo la habilidad de 
adaptarme bien al entorno. Al principio yo no estaba 
en la granja, porque estaba con Mario. Además 
estaban mi suegro y Germán con Agapito, y no 
había necesidad. Cuando se fue Germán a Asturias, 
enctonces ya entré en la ganadería. Las vacas no son 
mi pasión, es la de Agapito, pero es el negocio que 
tenemos en casa, lo que nos da de comer. Ahora 
no puedo estar sin dejar de venir a trabajar, y sufro 
pensando en irme y dejar esto. Lo que tengo me 
gusta que esté bien. Los dos hacemos de todo en la 
granja, incluido el trabajo con Ariel.  
Yo vengo de otro mundo, y también de otro formato, 
porque mi madre trabajaba cuidando la casa y mi 
padre fuera, pero los padres de Agapito trabajaban 
juntos en la granja. Eso fue un poco difícil.
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Ariel	y	el	futuro

¿Qué implica tener una vaca como Ariel en la granja?
Con ella somos conscientes de que hay vacas que se 
quedan atrás. El espacio que está usando era para 
vacas en postparto, en celo, enfermas… Algunas 
vacas han tenido que irse por eso. Es un precio caro, 
para nuestro negocio diario. Llevamos como 8 años 
trabajando todos los días con una vaca; nos ha dado 
mucho, pero también nos lo ha quitado. Ha sido un 
proyecto muy intenso, los resultados han salido y 
es un orgullo pero, por otro lado, es mucho tiempo 
dedicado a una cosa. A nivel personal no nos ha 
generado tensiones, porque estás trabajando en 
algo que te gusta, y siempre hemos ido en la misma 
dirección. Tampoco te puedes parar a pensarlo 
mucho, porque un día te lleva al otro.
Estás todo el día pensando en ella y pendiente de que 
esté bien y tenga de todo. Con ella estás el momento 
de ordeñarla y darle de comer, pero luego estás todo 
el día mirando la cámara, vienes a verla, si respira, si 
estornuda... Estar pendiente de ella y hacer todo esto 
te produce satisfacción personal, porque trabajas 

sobre lo que tú quieres y la estás cuidando como a 
un hijo.  
Los últimos concursos con Ariel se ven muy diferentes 
desde fuera que desde dentro. Tienes la presión de 
que la vaca tiene que ganar y eso te crea tensión. Ya 
me pasó con la Bruna, aunque era muy diferente, 
pero al acabar paramos un poco. Nunca pensamos 
que íbamos a tener una vaca mejor que ella. 
Y después de Ariel, ¿qué?
Tendremos muchísimo tiempo para hacer cosas 
(risas). Cuando no esté, en el tema de concursos 
iremos más relajados. Cuesta mantener la motivación 
para seguir trabajando todos los días con ella. Le 
queda poco tiempo, y tenemos la necesidad de parar 
un poco, sin dejarlo, pero ir con más tranquilidad y 
recargar pilas. Cuando ella no esté saldrán vacas que 
han estado escondidas. No harán lo que ha hecho ella 
ni mucho menos, pero estaremos ahí compitiendo 
como siempre. Pero antes hay que parar y descansar 
un poco, hasta que enseguida nos llegue el gusanillo 
otra vez. 
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ROSANA
Lo que más valoro de Agapito:
* Es fiel a sus objetivos.
* Es cariñoso, bondadoso, divertido.
Ariel es:
* Fuerza.
* Tenacidad.
* Grandeza.
Ella es una diva y en el fondo le encanta brillar.

AGAPITO
Lo que más valoro de Rosana:
* Todo lo que ha dejado atrás por estar conmigo.
* Su valor de compromiso.
* Su constancia.
Ariel es:
* Elegancia.
* Temperamento.
* Vitalidad.
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EJEMPLO	PARA	UNA	GANADERÍA	MEDIA	DE	CANTABRIA:
La media en Cantabria es de 20	novillas	registradas	al	año.
Precio servicio Genotipado con CONAFE, si no hay errores: 23€ por animal.
Precio final del servicio con la subvención del Gobierno de Cantabria: 3€ por animal (porque se 
reciben 20€ por animal por los 20 primeros).
Total	coste	para	esa	granja	media:	20	novillas	x	3€	=	60€.	Por	60€	al	año	puede	
tener	todas	las	novillas	genotipadas	y	4	acoplamientos.

Grandes	ventajas	de	genotipar	
con		AFCA	y	CONAFE:
. Es la única evaluación genómica 
que puede incorporar la 
información de la granja a través 
de la combinación con la prueba 
tradicional. Así tiene en cuenta 
cómo se comporta esa familia de 
vacas en mi explotación. 
. Confirmo la genealogía y me 
arreglan los errores, si los hubiera.
. Reevaluan las hembras tres veces 
al año para incorporar nueva 
información; por ejemplo, al 
cambiar la prueba del padre o de 
la madre, al finalizar la lactación.
. Las evaluaciones de mis vacas 
superarán el 80% de fiabilidad. 
Ya que además de la información 
de sus padres también se tendrá 
en cuenta su propia prueba, esto 
permitirá mejorar también las 
valoraciones de su descendencia 
tanto antes de genotiparse como 
posteriormente.

. Cada año aumenta la información 
de recesivos y otras características 
genéticas importantes.
. Tendré mis animales evaluados 
para todos los caracteres nuevos 
que se evalúen y de todos los 
índices que se publiquen. Al 
estar los genotipos integrados en 
la base de datos, toda la nueva 
información que se pueda obtener 
gracias a ellos estará a disposición 
del ganadero desde el primer 
momento.
. Toda la información se 
actualiza automáticamente en 
el CONAFEMAT y está disponible 
para usarla en cualquier programa 
de acoplamiento.

. Puedo comparar el nivel de 
mis animales con el resto de 
la población a través de la 
información que proporciona la 
Asociación.
. Soy dueño de la vaca y de su 
genotipo y partícipe de la empresa 
que realiza el servicio.
. Precio: puedo tener toda 
esta información por un precio 
mínimo, que bajaría hasta 3€ por 
animal en los primeros 20, gracias 
a la subvención del Gobierno 
de Cantabria, si participo en el 
Programa de Recría Genómica.

artículo

Sección en la que intentaremos acercarnos a la GENÓMICA de una forma 
sencilla. De la mano de testimonios de ganaderos y de artículos informativos, 
esperamos que os ayude a entender las ventajas que tiene utilizar este servicio 
de CONAFE. Además, con la subvención del Gobierno de Cantabria, el coste es 
mínimo y el beneficio muy alto. 

GENÓMICA	DE	CERCA

¿Quieres mejorar la eficiencia y la rentabilidad de tu ganadería? Llama a AFCA y resolvemos tus dudas.
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La	Genómica	demuestra	su	validez	con	datos
Recordamos la siguiente Tabla, en 
la que se demuestra la fiabilidad y 
validez de las pruebas genómicas 
de CONAFE y la idoneidad del ICO y 
el resto de índices para identificar 
a las mejores vacas, es decir, las 
que tienen mayores posibilidades 
de ser rentables para la ganadería. 

Podemos ver cómo las	 terneras	
y	 novillas	 genotipadas	 en	 2016	
con	 mayor	 ICO	 han	 tenido	 una	
calificación	más	alta,	más	partos,	
mayor	 producción	 y	 mayor	
longevidad.	
Por	 tanto,	 genotipando	 las	
terneras	 lo	 antes	 posible,	 se	

pueden	 descartar	 las	 peores	
y	 ahorrar	 el	 coste	 de	 su	 recría	
y	 centrarnos	 en	 las	 de	 mayor	
potencial	genético,	que	van	a	ser	
las	más	 rentables	para	 la	granja,	
así	como	identificar	a	las	mejores	
madres	reproductoras.

artículo artículo
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Antonio	Gutiérrez	Pérez
S.A.T.	Riosonoro	Nº	9035 
Torrelavega,	Cantabria

233	animales:	150	vacas,	83	novillas

AFCA.-	 Desde el punto de vista 
de la rentabilidad, ¿consideras el 
ICO como un buen referente para 
valorar las vacas?
Antonio	 Gutiérrez.-	 	 Yo en la 
ganadería quiero realizar una 
mejora continua de las cualidades 
y producciones de las vacas.  ICO es 
el índice de valoración genética a 

nivel nacional y con la información 
se pueden detectar las virtudes 
y corregir los defectos en la 
ganadería. Con un ICO alto en la 
ganadería la rentabilidad mejora, 
la producción, longevidad, número 
de partos, etc..
AFCA.- ¿Cómo definirías la 
Genómica de una forma sencilla?

A.G.-	Es el mejor sistema del que 
disponemos para seleccionar las 
terneras a una temprana edad. Me 
aporta la información que necesito 
de los genes, así como todos los 
caracteres a tener en cuenta en el 
proceso de selección de las futuras 
novillas en la ganadería. 

entrevista entrevista

GENÓMICA
"Para un ganadero es una herramienta imprescindible, ya que te permite gestionar la 
recría y seleccionar las mejores". 
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AFCA.-	¿Por qué decidisteis hacer 
genómica y entrar en el programa 
de Recría Genómica?         
A.G.- Por el alto coste que 
supone la recría de las novillas 

y la necesidad de asegurar un 
alto porcentaje de éxito en la 
rentabilidad de las futuras vacas. 
Es el mejor sistema que tenemos 
para seleccionar las terneras a 

una temprana edad y me permite 
confirmar la genealogía y corregir 
los errores.  

entrevista
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AFCA.- En la situación de mercado 
actual, ¿crees que es determinante 
la mejora genética en las hembras 
de la granja?
A.G-	Yo en la ganadería la considero 
muy necesaria al igual que otros 
aspectos ligados al funcionamiento 
diario en el manejo y la atención 
de las vacas. Estoy convencido de  
que la mejora genética continua 
en las vacas lleva al ganadero a ser 
competitivo y obtener los mejores 
resultados económicos. 
AFCA.- Los programas de 
acoplamiento, y CONAFEMAT en 
concreto, ¿los consideras como la 
herramienta lógica para llevar a 
cabo esta mejora genética dentro 
de las hembras de cada granja?  

A.G.-	 	 Una vez que tenemos 
seleccionadas las novillas con 
mayor potencial genético debemos 
realizar los acoplamientos 
adecuados. Hay que seleccionar 
los toros con alto porcentaje de 
fiabilidad para corregir defectos y 
mejorar cualidades.  El programa 
CONAFEMAT nos permite 
realizar este trabajo de forma 
independiente con todos los datos 
de la ganaderíaa.
AFCA.- ¿Cuánto tiempo y nivel 
de conocimientos consideras que 
hace falta tener para llevar a cabo 
una mejora genética en granja 
basada en el genotipado? 

A.G-		La información es muy amplia 
y el ganadero debe conocerla para 
tomar decisiones. La información 
que proporciona la Asociación, así 
como los técnicos que trabajan 
junto al ganadero, deben asesorar 
y ayudar a interpretar todos los 
datos de las pruebas genómicas y 
del ICO.  
AFCA.- ¿Qué diríais a los ganaderos 
que aún no han probado el servicio 
de recría genómica de CONAFE?
A.G.-	 Para un ganadero es una 
herramienta imprescindible, 
te permite gestionar la recría y 
seleccionar las mejores.

entrevista entrevista
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Utilidades	Socios

***	INFORMACIÓN	CETOSIS	MUESTRAS	CONTROL	LECHERO
En breve todos los socios de AFCA recibiréis, dentro del Informe Mensual de Control Lechero y sin coste 
adicional, el análisis de CETOSIS a partir de las muestras recogidas. 
No es necesario hacer ninguna solicitud. Esta información aparecerá en el informe.

***	APP	AFCA
En ella los socios de AFCA podéis consultar multitud de datos	como: informe de control lechero, censo, 
lactaciones, calificaciones,  genómica, secado previsto, inseminaciones, tanque de la industria, reproductivo, 
recuento de células somáticas, recibos, toros... Además, podréis organizar y clasificar toda vuestra 
información, así como hacer comparativas con la media de ganaderías similares de Cantabria y ver la 
evolución de vuestros datos.
Llamad a la oficina o visitad la web de AFCA para más información sobre cómo instalarla, consultar el Manual 
de Usuario o solicitar un bolígrafo especial para el pintado de terneras.

***	INFORME	CONTROL	LECHERO	TAMBIÉN	EN	LA	WEB	O	POR	E-MAIL
Podéis consultar vuestros datos de control lechero de forma privada en la web www.afca.es. 
Si no la tenéis, solicitad la contraseña llamando a AFCA.
Además, también podéis recibir el informe de control lechero por e-mail, de forma rápida y segura. Indicad 
vuestra dirección de correo electrónico al controlador o llamando a la oficina.

***	MENSAJE	CÉLULAS	SOMÁTICAS
Podéis recibir mensajes en vuestro móvil con alertas sobre los resultados superiores a 300.000 células 
somáticas en alguno de tus animales. El SMS que informa sobre los animales que tienen un alto nivel de 
células somáticas indica la identificación de las vacas por crotal o collar, según la preferencia del ganadero.

***	ANÁLISIS	MUESTRAS	FUERA	DEL	CONTROL
Podéis solicitar análisis de muestras individuales de alguna vaca fuera del día de control lechero.

***	GENÓMICA
Podéis solicitar el servicio de Genómica para seguir mejorando la rentabilidad de tu ganadería. AFCA 
gestiona todo el proceso de las pruebas con CONAFE y la solicitud de la ayuda del Gobierno de Cantabria.

Para	cualquiera	de	estas	opciones,	llamad	AFCA:	942806242,	o	preguntad	a	vuestro	controlador.

Toda	la	actualidad	en	www.afca.es	y	redes	sociales
twitter	@afca_es					facebook	@afcaes			instagram	@afcaes

¡No os perdáis nada! Visitad la web de AFCA: www.afca.es, y seguidnos en nuestras redes sociales.
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Fallece	Raúl	Guillarón
Raúl Guillarón, secretario general 
de ASAJA en Cantabria desde 1998, 
falleció el pasado 9 de noviembre, 
con 52 años.

Raúl era propietario de una 
ganadería de equino en Riva de 
Ruesga y trabajó incansablemente 
por el sector ganadero. 

La PAC, los precios de la leche, el 
relevo generacional, la situación 
sanitaria de la cabaña o los 
ataques del lobo estaban entre 
sus principales preocupaciones y 
reivindicaciones. 
Le recordaremos siempre por su 
total compromiso y su disposición 
a ayudar y a trabajar para defender 
al sector.
Raúl era un referente y deja un 
gran legado y un enorme vacío en 
la ganadería de Cantabria.
Desde AFCA enviamos nuestro más 
sentido pésame para su familia y 
amigos. DEP.

Foto: 
Diario Montañés

Subasta	La	Marina	de	Retortillo
El 26 de octubre se celebró la IV 
Subasta Elite de La Marina de 
Retortillo, que cada año se va 
consolidando como un referente 
en nuestra comunidad.
Las siguientes ganaderías 
adquirieron animales en la subasta: 
- Casa El Ferreru (Asturias)
- Casa Flora (Asturias)
- Casa Patrón (Asturias)
- Casa Crista (Asturias)
- Ganadería Samasilva (Asturias)
- Ganadería Villazón
- Ganadería Llarriba (Asturias)
- Peñaentera SC (Cantabria)
- SAT Cabo Oyambre (Cantabria)
- La Revilla SC (Cantabria)
- Ganadería Santiago Saiz 
(Cantabria)
- Ganadería Lloredo SC (Cantabria)

La novillas que alcanzaron mayor 
valor fueron:
* Marina Master Bambi Et: 4.850€.
* Marina Careful Unica: 4.500€.
* Marina Haniko Carmen: 4.500€.
* Marina Honour Niura: 4.300€.
* Marina Perennial Ely: 4.000€.

Desde La Marina quieren 
agradecer a todo el público 
asistente, ganaderos, veterinarios, 
comerciales del sector y, muy 
especialmente, a todo el equipo 
de trabajo que hizo posible este 
evento.
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AFCA	y	la	leche	en	'Sabor	en	Cantabria'
El 22 y el 23 de octubre se celebró en 
Puente Viesgo una nueva edición 
del encuentro de gastronomía, 
turismo y agroalimentación Sabor 
en Cantabria, organizado por 
El Diario Montañés Cantabria 
en la Mesa. Durante 2 días los 
asistentes pudieron disfrutar de 
variadas actividades, entre las 
que destacaban las catas y talleres 
con productos de Cantabria, con 
la participación de asociaciones, 
productores y grandes cocineros, 
todo ello presentado y guiado por 
José Luis Pérez. 
AFCA participó, junto al CIFA, en 
una sesión en la que se habló 
sobre la evolución de la calidad de 
la leche y los asistentes pudieron 
llevar a cabo una cata con tres 
tipos de leche y una bebida de 
origen vegetal.

La leche de Cantabria estuvo  
además presente en otras sesiones 
como la del queso nata de 

Cantabria, la de quesos con leche de 
ganadería propia, la de productores 
de Valdáliga o la del sobao pasiego.  
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Presupuesto	2025	de	la	Consejería
La Consejería de Desarrollo Rural, 
Ganadería, Pesca y Alimentación 
dispondrá en 2025 de un 
presupuesto de 115.334.679 euros 
directos del Gobierno de Cantabria, 
5.850.500 euros de los fondos del 
Mecanismo de Recuperación y 
Resiliencia, 48 millones de fondos 
FEAGA, 21 millones del FEADER, 
y 3 millones del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación.
Se trata de un presupuesto que 

busca "mejorar la viabilidad de 
las explotaciones y que apuesta 
decididamente por la prevención 
para mantener la salud de nuestra 
cabaña ganadera" encaminándose 
a fijar población en el mundo rural. 
En materia de Desarrollo	
Rural destaca la ayuda para la 
Modernización de Explotaciones 
agrarias a través de inversiones para 
planes de mejora, incorporación de 
jóvenes agricultores, así como para 

la adecuación de las mismas a las 
exigencias establecidas con fines de 
protección del medio natural que 
pasa de 3 a 6 millones de euros.
En Ganadería destaca el incremento 
para la compra de productos 
farmacéuticos y material sanitario y 
para la adquisición de vacunas para 
la lengua azul y la EHE. Actualmente, 
la Consejería está trabajando en un 
nuevo Decreto que se publicará 
en los primeros meses del 2025 y 
dará cobertura a todos los gastos 
soportados por las explotaciones 
durante 2024.
Por otro lado, hay ayudas para 
los titulares de explotaciones 
ganaderas que realicen las pruebas 
diagnósticas y/o vacunación 
obligatoria de los programas de 
sanidad animal de vigilancia, control 
y/o erradicación obligatoria, se 
incrementa la prima de seguros 
agrarios, y se ha creado una nueva 
partida para la celebración de la 
Pasá de Santander.

Cambios	en	la	Consejería	de	Desarrollo	Rural,	
Ganadería,	Pesca	y	Alimentación
Durante el mes de septiembre 
se produjeron cambios en el 
organigrama de la Consejería de 
Desarrollo Rural y Ganadería del 
Gobierno de Cantabria. María	
Jesús	 Susinos fue nombrada 
Consejera del departamento y 
Augusto	Rodríguez nuevo director 
general de Ganadería.
En octubre ambos visitaron 
las instalaciones de AFCA y 
pudieron conocer el trabajo que 

se desarrolla desde la asociación 
para mejorar la genética de la raza 
frisona, así como para aumentar el 

nivel de productividad, calidad y 
rentabilidad de las ganaderías que 
la integran.

Fotos: Gobierno Cantabria






